
执行特殊工时制度时管
理不规范 、 操作不严谨的现
象也值得警惕 。 有关部门必
须严格把好审批关 ， 加强监
督检查力度 ， 坚决防止特殊
工时工作制被滥用。

■网评锐语

定制列车
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■有感而发

加强职工安全教育十分重要

特殊工时制不能成为权益“黑洞”

“黄牛”倒卖演出门票
倒逼票务管理升级

■劳动时评

天歌： 有媒体记者近日在湖
南一些城市查访时发现， 窨井盖
沉降、 破损、 缺失等问题仍较常
见， 有些井盖问题还存在 “无人
问津” 或 “久拖不决”， 影响市
容又形成安全隐患。 小井盖， 大
隐患， 所以这是一个必须被认真
对待， 高度重视的问题。 其实只
要完善疏通市民投诉和反映问题
的渠道， 然后限定窨井权属部门
单位在规定时间内进行处理， 否
则就进行处罚、 问责， 城市窨井
盖是可以不沦为致命陷阱的。

不能让窨井盖
成为致命陷阱

张西流： 近日， 广东广州 、
东莞两地警方联手， 在阿里巴巴
技术协助下破获一起利用计算机
程序销售 、 制作 “黄牛 ” 机 刷
软 件 ， 并 将 所 得 门 票 进 行 倒
卖 的 案 件 ， 抓 捕 违 法 犯 罪 嫌
疑人 3名 。 演出团体必须在票
务 管 理 上 下 苦 功 。 一 方 面 ，
提高辨别水平， 严厉杜绝虚假
演出门票在市场上流通； 另一方
面， 加强演出门票在售、 检、 验
等各个环节的防范工作， 既要阻
击 “黄牛”， 又要确保观众个人
信息安全。

由北京大兴区总工会和区应
急管理局共同打造的 “工会杯安
全隐患我来拍” 品牌活动已经持
续近十年的时间，也是“安康杯”
竞赛活动的重要组成部分， 引导
广大干部职工从“会查隐患、懂安
全 ”到 “争查隐患 、保安全 ”的转
变， 不断提升职工的安全生产素
质和劳动保护意识 。（11月20日
《劳动午报》）

职工身处企业生产的一线 ，
常常是安全生产的主体， 对生产
过程中存在的问题和隐患最容易
发现和预防， 但由于不懂或疏于
了解安全生产的规章制度， 不当

的操作，也最容易引发安全事故。
为此 ， 加强职工的安全意识教
育 ，对安全生产工作起着十分重
要的作用。

笔者以为， 大兴区坚持把安
全管理的触角直接延伸到一线职
工，积极发动广大职工，针对设备
设施、作业安全、场所环境、操作
行为等方面的安全隐患进行排查
和整改， 确实是强化安全生产的
一种好办法：首先，以摄影比赛的
形式， 与企业文化有机地结合起
来，使安全管理的活动变得鲜活，
激发了职工参与的积极性；其二，
让职工寻找和聚焦发生在自己身

边违反安全生产的人和事， 有利
于警钟常鸣， 进一步提高安全意
识， 促使职工进行自我教育和完
善；第三，用手机或相 机 等 拍 摄
工 具 记 录 安 全 隐 患 整 改 前 后
对比图片 ，不仅使存在的安全
隐患及时得到了整改 ，而且优
秀的作品制成展板 ，在企业中
进行广泛的宣传与教育 ，直观
生 动 地为广大职工普及安全生
产知识， 提升了他们安全防范的
能力， 让每名职工都能成为安全
生产“监督员”。此举一举多得，值
得借鉴！

□费伟华

■长话短说■每日图评
患者自助开检验单
是有益尝试

□张淳艺

■世象漫说

要治理营养师培训乱象
记者调查发现， 各种营养师

速成培训机构以 “国际” 为噱头
吸引大众报名参加培训认证， 大
众缺乏对正规培训机构的了解，
往往容易上当受骗。 更为严重的
是， 这些机构培训出来的伪营养
师， 传播的很多营养观点存在谬
误， 不仅影响了整个营养师行业
形象 ， 对公众健康也有很大危
害。 (11月19日 《新京报》)

随着生活水平的提高， 现在
的人越来越重视身体健康， 而在
这个物质丰裕的时代， 人们基本
都能 “想吃什么吃什么”， 但自
己适合吃什么， 吃多少， 这些却
又困扰着很多人 ； 而现在保健
品、 特殊功能食品也受到很多消

费者青睐， 营养师则是这些行业
的 “代言人”， 肩负引导公众进
行正确消费 、 “营养补给 ” 之
责， 这些都让专业的营养师有了
“用武之地 ”， 让营养师变得走
俏。 但营养师培训却乱象叠生 ，
营养师培训市场泥沙俱下。 比如
山寨认证机构横行， 导致社会上
出现了很多伪营养师， 这些人经
过培训机构短期培训， 就可以拿
到营养师资格证， 在社会上传播
一些错误的营养观点 ， 制造谣
言， 对消费者造成误导。 营养师
培训乱象也就成了公众的 “健康
克星”。

不让伪营养师教授错误的营
养知识， 就需要治理营养师培训

乱象。 对此， 就要打击山寨认证
机构， 要叫停培养伪营养师的培
训机构 ， 并予以相应惩治 。 同
时， 中国注册营养师证书真伪可
网上查询， 伪营养师持有的营养

师资格证， 在相关部门的官方网
站查不到， 对于公众来说， 也就
要擦亮眼睛， 增强防范意识， 不
要受到伪营养师的蒙骗。

□戴先任

11月16日一早， C1092次列车载着延吉市的531
名中小学生从延吉西站驶出开往长春。 这趟列车是
首批由中国铁路沈阳局集团有限公司提供的定制化
“研学专列”。 而除了小朋友们， 普通旅客如果有团
体出游计划， 也可以像沈阳铁路提出定制需求， 乘
车人数、 车辆类型、 发车时间、 经停车站等皆可定
制。 （11月18日 《北京青年报》） □老笔

26岁的陈哲在北京市一家装
修公司做设计师， 入职半年来，
工作到22点已是常态。 按照此前
签订的劳动合同， 陈哲的岗位执
行不定时工时制。 看到周围 “朝
九晚五” 的同事朋友加班时能领
加班费， 陈哲不禁疑惑， 像他这

样非 “朝九晚五” 工作、 却经常
加班到深夜的劳动者， 能否拿到
加班费 。 （11月19日 《工人日
报》）

和陈哲有着同样困惑的劳动
者不在少数。 根据法律规定， 除
了每天工作八小时的标准工时
制， 工时制度还有综合计算工时
制和不定时工时制， 这两种属于
特殊工时制。 特殊工时制不用按
时打卡上下班， 时间更自由， 着
实让不少人羡慕。 然而， 实行特
殊工时制的职工也有一肚子苦
水。 虽然没有考勤和工时要求，
却常常加班到深夜， 双休日和节
假日往往也不能休息， 还拿不到

加班工资。
加班费， 不仅是对劳动者付

出额外劳动的一种补偿， 更能有
效抑制用人单位随意地延长工作
时间。 不定时工时制不执行加班
工资， 很容易成为用人单位过度
用工的漏洞， 不利于劳动者权益
的保护。 有承接机场地勤服务的
公 司 职 工 向 媒 体 抱 怨 ， 人 家
“996” 从早上九点到晚上九点也
只是12个小时， 我们每班要工作
18个小时。 “每次向公司反映工
作时间太长， 公司就拿特殊工时
制做挡箭牌”。

对于不定时工时制来说， 工
作性质不同， 的确不适合照搬标

准工时制的加班费标准。 不过，
“不执行上述规定”， 不应等同于
加班 “加了也白加”。 当下， 是
否有必要针对不定时工时制劳动
者量身定做一套规定， 保障其休
息休假权利和加班工资待遇， 值
得思考。

退一步讲， 如果传统的8小
时之外不视为加班， 至少也应把
节假日列入加班范畴。 目前， 上
海等城市就规定， 在实行不定时
工时制的时候， 法定节假日加班
仍需按本人日或小时工资300%
的标准支付加班费。 其他地方有
必要借鉴这一做法， 从保障劳动
者权益的角度出发， 对于不定时

工时制一律没有加班费的规定进
行修改。

同时， 执行特殊工时制度时
管理不规范、 操作不严谨的现象
也值得警惕。 根据规定， 企业申
请实行特殊工时制度， 需经过劳
动行政部门的审批 。 但在现实
中， 一些企业仅仅是在劳动合同
中的约定或单方告知劳动者， 就
实行特殊工时制 ， 或是少批多
用， 私下扩展不定时工作岗位为
多个岗位 ， 通过特殊工时制走
“捷径” 以逃避加班费用。 有关
部门必须严格把好审批关， 加强
监督检查力度， 坚决防止特殊工
时工作制被滥用。

18日一早， 余姚的王大妈
陪着老伴来到余姚市妇幼保健
院， 按前一次的经验， 她在自
助服务机上点了几下， 为患有
糖尿病的老伴自助开好了血糖
检验单， 然后直接付费， 马上
抽血， 再也不用饿肚子了。 患
者可在自助服务机上给自己开
检验单。 这是余姚市卫生服务
领域 “最多跑一次” 改革推出
的一项有力举措。 （11月19日
《宁波日报》）

通常情况下， 无论初诊还
是复诊， 也不管检验项目是否
必须进行， 患者都得首先挂号
看病， 等医生开完检查单之
后 ， 再抽血做检查 。 由于多
数抽血化验都得空腹进行 ，
患 者 往 往 要 饿 着 肚 子 等 很
久 ， 有些患者因此而导致身
体不适 。 此外 ， 先看病再开
检验单， 很可能一个上午甚至
一天都看不完病， 增加了患者
跑腿的次数。

有很多检验项目， 连患者
都知道是必查项目 ， 比 如 糖
尿病患者每次就诊都得查血
糖 。 假如患者能够自助开检
验单 ， 那么 ， 一些患者将会
节省大量时间 。 并且 ， 一部
分患者缩短了就诊时间 ， 医
生 的 工作量也会随之减轻 ，
其他患者也会因排队的人数减
少而受益。 因此， 这次创新对
于多方都有利， 显然属于一次
有益尝试。

当然， 这项便民举措也存
在一定的风险。 患者毕竟不是
医生， 检验单是否开得合适 ，
这 是 个 问 题 。 假 如 不 必 做
的检查开单做了 ， 就会导致
浪费 ， 而必检项目出现了漏
项 ， 经医生诊疗后 ， 患者还
可能需要二次抽血 。 这就需
要 医院在确定自助检验项目
时， 需充分论证自助项目的安
全性和必要性。

当然 ， 这次创新的效果
几何 ， 究竟能够惠及多少患
者 ， 尚有待观察 。 但不可否
认的是 ， 的确有不少患者需
要这类服务 ， 在这方面加以
尝试无疑是很有必要的 ， 即
使当前的做法还不够完善 ，
但这个思路也弥足珍贵 、 值
得赞赏 。

□罗志华
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